
本社地址：平顶山市建设路西段268号 邮编：467002 印刷：平顶山日报社印刷厂（建设路东段平顶山日报社新址院内） 电话：3988715 广告许可证：002 零售价：每份1.5元
全媒体编委会办公室：4961924 新闻报料：4940000 广告刊登：4963338 发行服务：4965269 平报购时惠：8980198 上期开印：1：50 印完4：20

8 时评 2024.5.27 星期一 编辑 张骞 校对 崔蕊

文/雨来

眼下正是焦麦炸豆的时节，广阔的
麦田里热辣滚烫，庞大的收割机昼夜轰
鸣。在黝黑粗糙的汉子组成的农机手
中间，有一个姑娘特别显眼，她就是鲁
山姑娘杜梦园——从大学校园回到农
村的广阔天地，驾驶收割机在滚滚麦浪
里驰骋。

太难能可贵了！麦田里高温灼烧、
收割机卷起漫天粉尘，与漂亮、爱笑的
杜梦园形成了鲜明对比。要知道，农机
手太难做了，又脏又累，连不少男人都
中途放弃，把收割机卖了一堆废铁。因
此，不少人质疑她：“这几年非改行不
可，饿不死她都算她跑得快！”“这不是

你能玩的玩具，赶紧想办法吧！”
然而，杜梦园已经干了 3 年，而且

她现在还不到23岁。
她是个有爱的孩子，做农机手的初

衷是为父亲分担责任。父亲做了近20年
农机手，小时候去麦田给父亲送水，看到
父亲只有眼睛和牙齿是白的，她一路哭
着回家。上大学期间，她办了拖拉机和
联合收割机驾驶证，利用假期驾驶收割
机在麦田里作业，独当一面、英姿飒爽。

她是一个优秀的大学生。在郑州
财税金融职业学院读书期间，连续两学
年获得国家励志奖学金，还被评为校级
三好学生。

她是一个有梦想，并为梦想付出努
力的新青年。她说：人生的意义在于找

到自己喜欢的事，然后去努力奋斗。现
在，她正在兑现自己的诺言，主导自己
的人生、活出自己的风采。

有人教育她：“父母供你上学，不是
让你开收割机的。”“但凡有个正儿八经
的工作，也不至于这样。”“这种活，小学
毕业都可以干。”听到这种话，一股浓浓
的霉味扑面而来。现代农业需要知识，
农田里需要接受过高等教育的人才，热
辣滚烫的麦田里需要不一样的颜色，尤
其是身怀知识、敢闯敢干的巾帼力量。
杜梦园用实际行动证明，一个大学生农
机手是小学生比不了的。她利用所学
的互联网专业特长，为更多农户找活；
她成立了农机队，为手下 10 多个农机
手分配工作，其中最远的成员在黑龙

江。她用一部手机操控所有农机，利用
知识的力量在农田里播种、收获。

评论里还有不少男性视角：“谁娶
到这样的女孩真是赚到了。”“谁娶到这
媳妇才是大富豪。”这种以动物本能看
世界的人，不值一驳。他们看不到女性
独立自由的价值，看不到无关性别的努
力奋斗，不理解一个优秀女性根本不是
谁的谁，不需要通过男人来认证自己。

“职业不分贵贱，任何时候我都不会
忘本。”杜梦园说。当然，一片土地，并不
是播下种子就能丰收，但杜梦园有梦有
胆有知识，尤其是她对这片土地爱得深
沉，这是她在农村的广阔天地里取得成
功的前提，也是现代农业对农民的新要
求。她具备一切，让我们祝她好运！

热辣滚烫的麦田里需要不一样的颜色

击一周 点

今日观察

漫话

流量即财富的时代，网红你方
唱罢我登场。最近，山东菏泽小伙
儿郭有才火了。追随他的脚步，急
着爆红的年轻人从四面八方云集菏
泽南站，在直播镜头前卖力展示。

演员靳东看不惯了，直言这是
一种悲哀。他说：搞一个角落、打一
个灯，搔首弄姿，就可以活得很好，
这是告诉所有孩子，不用学习、不用
努力，这个民族还有什么希望？

按说，一个人的收入应该与他
的劳动成正比，但市场经济重构了
分配机制——只要有人愿意为你的
表演买单，愿意为你的衍生产品花
钱，你就可以致富。靳东就是这么
富起来的。论劳动的知识含量，他
不如钟南山；论艺术造诣，他不如于
魁智。但是，他很可能比这两位都
有钱。因此，广大群众有理由看不
惯他，看不惯像他这样挣大钱的演
员。

也就是说，演员靳东批评网红

的话，曾经被很多人用来骂过演员，
骂他们拍一天戏挣上百万元，让孩
子们产生不切实际的明星梦。靳东
怼网红，这是相煎何太急！

其 实 ，靳 东 和 网 红 挣 钱 效 率
高，并不是市场经济的错。一个人
对社会提供的价值多少，金钱不是
衡量的唯一标准；而且，这个世界
也有很多伟大思想挣了大钱，比如
乔布斯、马斯克、雷军，只是他们的
商业身份让人容易忽略他们神奇
的过往。

伟大的思想凤毛麟角，绝大部
分普通青年只是为了生活而奋斗，
只要不违法、不违背公序良俗，就
有存在的理由。当然，一个欣欣向
荣的社会应该尊重知识和人才的价
值，并由价格与之匹配。虽然现实
中，人的价值与价格在很多时候并
不匹配，但这不是网红们造成的。
他们是社会大环境的结果，而不是
社会大环境的制造者。

网红经济悲哀吗？
⊙小雨

近日，珠海市教育局下发通知，
要求市直属学校原则上不得设立教
职工食堂，推行师生“同餐同菜同
价”，引起公众关注。

学生正在长身体，老师躬耕三
尺 讲 台 ，二 者 的 伙 食 都 打 不 得 马
虎眼，学校食堂理应让他们吃饱、
吃好。然而，现实情况是，在一些
学校，学生的伙食并不尽如人意；
还有一些学校，学生吃大食堂，教
职工吃小食堂，存在师生“不同餐
不同菜不同价”的现象，不利于餐
厨 资 源 的 集 中 调 配 ，在 饮 食 上 划
三六九等，区别对待，有悖于人人
平 等 的 价 值 观 ，与 育 人 理 念 也 不
兼容。

小说《围城》里的三闾大学实行
“师生同餐”，其详细描绘让人印象
深刻。很多网友点赞珠海师生同
餐 ，不 少 网 友 称“ 本 该 如 此 ”。 其
实，早在 2019 年，教育部等多部门
就出台了《学校食品安全与营养健

康管理规定》，明确中小学、幼儿园
应当建立学校相关负责人陪餐制
度。师生同餐，学生吃啥，老师也
吃啥，有利于及时发现和解决集中
用餐过程中存在的问题，发挥老师
在校园食品安全方面的监督作用，
校 方 也 会 对 食 堂 更 上 心 ，饭 菜 安
全、卫生、营养、质量方面会更有保
障，家长也就更安心、更放心。

不少人还觉得，老师在公众场
合文明用餐，其言行举止能起到示
范作用，让学生获得潜移默化的教
导，而且师生之间多了一个密切交
流的机会。

还有一部分人认为，老师和学
生并不想在吃饭放松的时刻遇到彼
此，因为会觉得不自在。不自在，
或许是平等交流的机会还不够多，
不习惯在生活空间共处，如今来了
大把机会，师生在食堂里天天同吃
一 锅 饭 ，也 许 要 不 了 多 久 就“ 熟 ”
了。

为“师生同餐”点赞
⊙家祥

秸秆利用
又到了收麦季，秸秆如何处理

依然是焦点问题。
在郏县堂街镇小谢庄村，小麦

刚收割完毕，村里的养牛大户就把
麦秸秆抢光了。近些年来，为保护
环境，农田里禁烧秸秆，可秸秆如何
处理是个难题。虽然秸秆还田也是
办法之一，但有的收割机刀片过高，
导致秸秆太长，给顺利还田造成困
难。其实，秸秆是农村的传统饲料，
是牛羊的主食。我们期待农村建立
起种植、养殖、饲养的产业链，让秸
秆变废为宝，让农业生产链上的每
一个“副产品”都能得到充分、合理
利用。这是一盘大棋，期待农业部
门、有识之士、乡村能人把每一步都
走好。

（张梦珠/图 张骞/文）


